

Zeitschrift: Arbido
Herausgeber: Verein Schweizerischer Archivarinnen und Archivare; Bibliothek Information Schweiz
Band: 17 (2002)
Heft: 4

Artikel: Lobby pour les bibliothèques en Valais? : Penser réseau à l'échelle d'un canton!
Autor: Nicollerat, Evelyne / Cordonier, Jacques
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-768708>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Lobby pour les bibliothèques en Valais? Penser réseau à l'échelle d'un canton!



Evelyne Nicollerat

Présidente du Groupement valaisan des bibliothèques

Jacques Cordonier

Directeur Médiathèque Valais

Il y a trente ans, l'on définissait volontiers le Valais comme un canton «riche en bibliothèques pauvres»: éparpillement de structures faibles et vieillies, absence de centre culturel et scientifique puissant apte à soutenir des bibliothèques d'étude solides.

Aujourd'hui, l'équipement demeure certes celui d'un canton dont les moyens sont limités par sa faiblesse économique, cependant il est performant, puisqu'une étude conduite par *Demoscope* en 2000 a montré que 47 Valaisans sur 100 ont déclaré fréquenter une bibliothèque au cours de l'année, les moyennes romande et nationale étant de 37, respectivement 41%.

En terme d'usage, le Valais a donc accompli un intéressant exercice de ratrappage qui s'appuie sur un réseau efficace de bibliothèques de lecture publique, de bibliothèques spécialisées et une Médiathèque cantonale décentralisée¹.

Pour atteindre ces résultats, une génération de bibliothécaires s'est investie dans le travail de relation publique.

Avec le recul, on peut observer trois étapes principales dans cette démarche.

Message aux politiques: «Construisez de bonnes bibliothèques»

Une fois créées quelques bibliothèques de qualité dans des communes pionnières telles que Sierre (1976), la première décennie a été celle du message politique.

¹ Le thème de cette contribution portant sur le lobbying, nous invitons le lecteur intéressé par les caractéristiques de ce réseau à consulter le *Plan directeur des bibliothèques et centres de documentation valaisans* (www.mediatheque.ch)

L'objectif était d'impliquer le canton dans le développement de la lecture publique afin qu'il joue le rôle de garant de la qualité des équipements (respect des standards) et apporte un soutien (conseils et argent) aux autorités et aux personnes qui dans les communes allaient initier des projets de bibliothèques.

Le levier choisi fut celui de l'introduction, dans la loi scolaire cantonale, d'une disposition allant dans ce sens.

Dans une démarche très structurée, les membres du Groupement valaisan des bibliothèques, en étroite coordination avec la Bibliothèque cantonale, ont contacté, un à un, la quasi-totalité des députés au Parlement cantonal.

Le Grand Conseil adoptait, en 1986, l'article de loi souhaité. Il servira de base à l'adoption de directives sur les bibliothèques à la rédaction desquelles le Groupement des bibliothèques sera également associé.

Insérer l'action au niveau local dans une démarche d'ensemble à l'échelle du canton en s'appuyant sur la force des *Normes pour les bibliothèques de lecture publique* de la CLP (1984), telle fut la stratégie de cette première étape.

Message à la population: «Apprenons à nous connaître»

Les «nouvelles bibliothèques» se développent dans les différentes régions du can-

ton, l'émulation s'installant également entre elles sans oublier quelques tiraillements entre les tenants d'un professionnalisme définitif et ceux du bénévolat, le danger existait, à la fin des années quatre-vingt, d'un repli de chacun sur son début de réussite locale.

Il importait dès lors de donner une autre dimension au travail en commun en matière de communication. Groupement et Bibliothèque cantonale se mirent à la recherche de solutions et ce fut la première «Semaine de la lecture» de 1989 que suivront quatre autres éditions jusqu'à ce jour.

Le propos est ici de donner à découvrir la variété des services des bibliothèques, de proposer une image vivante et moderne, en organisant, sur un thème commun relativement large, un programme de manifestations décentralisées durant une semaine.

Initiatives locales, animation et coordination par le Groupement des bibliothèques, soutien logistique et financier de la Bibliothèque cantonale: trois piliers qui permettent à ces manifestations de s'inscrire profondément dans le terrain, tout en garantissant une visibilité à l'échelle du canton.

Message aux usagers actifs ou potentiels: «Nous vous facilitons la vie»

Le travail de communication auprès des politiques et de la population dans son en-





semble se poursuit et la Fête des vingt ans (2000) du Groupement fut une occasion de plus d'aller dans ce sens.

Mais depuis quelques années, l'offre plus riche que les bibliothèques valaisannes proposent nous amène à développer collectivement une communication touchant plus directement la population dans son usage des bibliothèques.

Ce fut par exemple, en 1997, la rédaction et la publication d'une charte des bibliothèques spécialisées afin de montrer que ces institutions, parfois méconnues du public, sont à la disposition de chacun².

² «Bibliothèques et centres de documentation spécialisées: huit principes pour un service ouvert à tous» <http://www.mediatheque.ch/cocobib.htm>

Anzeige

Plus récemment, les bibliothèques séduisoises ont mis au point un dépliant présentant leurs services à l'attention du public des 12-18 ans.

Dernière action en date, à fin 2001, le lancement de la carte de lecteur commune «Bibliopass Valais/Wallis» qui achève actuellement sa phase pilote et qui est à la fois un sésame facilitant aux Valaisans le passage d'une bibliothèque à l'autre et un précieux outil de communication à destination du public et des autorités à qui la volonté de coopérer est ainsi une nouvelle fois réaffirmée (cf. www.bibliovalais.ch).

Penser globalement, agir localement

La double signature de ces quelques lignes est probablement le symbole de la démarche de communication qui soutient le développement du réseau des bibliothèques valaisannes: réunir les énergies diverses, parfois en partie divergentes, dans un projet commun. En les ajustant en permanence, jouer sur les forces et les réseaux de chaque partenaire pour permettre à un projet d'aboutir.

Acteurs locaux avec leur enracinement et leurs contacts sur le terrain, structure as-

sociative avec sa capacité de fédérer et sa liberté d'action, institutions étatiques avec des moyens matériels et des relais au sein de l'administration: ces trois groupes de partenaires s'efforcent d'agir de concert dans un projet commun et en maintenant des contacts réguliers. ■

contact:

Evelyne Nicollerat

Bibliothécaire

Office de recherche et de documentation pédagogiques

Gravelone 5

CP 478, 1950 Sion

Tél.: 027 606 41 61

E-mail:

evelyne.nicollerat@ordp.vsnet.ch

Jacques Cordonier

Directeur

Médiathèque Valais
(Bibliothèque cantonale)

Rue des Vergers 9

CP 182, 1950 Sion

Tél.: 027 606 45 50

E-mail:

jacques.cordonier@mediatheque.ch

SWS
SWS SOFTWARE SYSTEMS AG

Eine exklusive Produktpalette zur Automation von Biblio- und Mediotheken, Dokumentationsstellen sowie Archiven

Software zur Erstellung von Katalogen und Bibliographien ab MARC21-Files.

MAPCAT

Beispiel: „Bibliographie der Berner Geschichte“, letzte Ausg.

VIRTUA

Integrierte Informatiklösung für die Verwaltung grosser Datenbestände in Bibliotheken, Dokumentationsstellen und Bibliotheksverbünden

... entdecken Sie ebenfalls unsere Zusatzprodukte MARCOPY • MARCTool und unsere Tools für die gleichzeitige Suche in mehreren Bibliotheken (Z39.50): BookWhere 2000 und ZGateway

FREIBURGSTR. 634
3172 NIEDERWANGEN (CH)

TEL 031 981 06 66
FAX 031 981 32 63

[HTTP://WWW.SWS.CH](http://WWW.SWS.CH)
E-MAIL : INFO@SWS.CH